



Sistema de Indicadores de Género



Cáncer de mama y cérvico-uterino

CÁNCER DE MAMA Y CÉRVICO-UTERINO

El cáncer de mama es el tumor maligno más frecuente en las mujeres a nivel mundial. En México, la tasa de mortalidad por cáncer de mama (Ca-ma) se incrementó durante el periodo 2002-2008 de 14.9 defunciones por cada 100 mil mujeres de 25 años y más, a 16.8 defunciones (Secretaría de Salud, 2008). Esta tendencia desplazó al cáncer cérvico uterino (Ca-cu) como principal causa de muerte por neoplasia maligna en mujeres de 25 años y más edad.

- En 2008 los estados de la república con las tasas más altas de mortalidad por Ca-ma fueron Chihuahua con 25.4 defunciones por cada 100 mil mujeres de 25 años y más edad, Aguascalientes y Sonora con 24.9 y el Distrito Federal con 24.0.
- Mientras que las tasas más bajas de mortalidad por esta causa se registraron en Yucatán con 7.6 defunciones por cada 100 mil mujeres de 25 años y más edad, Quintana Roo con 8.1 y Campeche con 9.8.

El riesgo de presentarse el Ca-ma aumenta con la edad de las mujeres pero también se relaciona con factores genéticos y hereditarios, y con ciertos estilos de vida como el sobrepeso, el sedentarismo y



Sistema de Indicadores de Género



Cáncer de mama y cérvico-uterino

el consumo excesivo de alcohol. El sector salud ha puesto especial atención en la difusión y prevención de este padecimiento, que se ve reflejado en un incremento en la cobertura de detección a través de la mastografía. En 2008 se realizaron 6.9 millones de estudios para la detección* de Ca-ma.

Por otra parte la mortalidad por Ca-cu ha descendido en el país durante los últimos años: mientras en 2002 se registraron 16.7 defunciones por cada 100 mil mujeres de 25 años y más edad, en 2008 se registraron 14.0 defunciones. Durante 2008 se realizaron 4.6 millones de estudios para la detección de Ca-cu.

De los principales factores para desarrollar Ca-cu se enlistan el inicio temprano de las relaciones sexuales; tener múltiples compañeros sexuales; el uso prolongado de pastillas anticonceptivas (por más de 5 años) y haber padecido infecciones por herpes genital o infecciones crónicas por clamidia.

- En 2008 los estados más afectados por esta enfermedad fueron Nayarit, Chiapas y Oaxaca, con tasas de 23.7, 20.8 y 20.2 defunciones por cada cien mil mujeres de 25 años y más respectivamente.
- En contraste, Aguascalientes registró la tasa más baja con 6.9 defunciones, seguido de



Sistema de Indicadores de Género



Cáncer de mama y cérvico-uterino

Coahuila con 8.7 y Nuevo León con 9.0 defunciones por cada cien mil mujeres de ese grupo de edad.

Este padecimiento es prevenible y curable si se detecta y trata en etapas tempranas, por ello, la mortalidad por esta causa se puede reducir invirtiendo recursos y mejorando la organización y operación de los servicios de salud para su detección y atención.

* El número de detecciones se refiere al número de acciones realizadas para determinar la presencia positiva o negativa de cáncer.

Referencias

Presidencia de la República. Sexto Informe de Gobierno 2006.

SSA, México 2002. Información para la rendición de cuentas.

SSA, México 2008. Información para la rendición de cuentas.

SSA. Boletín de Información Estadística, No. 28, Volumen III, año 2008; [en línea] Consultado en <http://sinais.salud.gob.mx/publicaciones/>